

あるように思われる。

来年3月開催のIEEE VR2002は、フロリダのオーランドで開催されるそうであるが、もし状況が許せばまた参加（できれば発表）してみたいと思う。

## ◆ IEEE-VR 2001 参加報告 (2)

**長谷川晶一**

東京工業大学

VRを対象とした国際会議では最も古い歴史を持つIEEE-VRが初めて日本で開催され、日本バーチャルリアリティ学会はIEEEと共にこの会議を主催した。今回筆者はニュースレターの速報の中で幾つかのセッションの報告を担当したので、それらのセッションを中心に全体の印象とあわせて報告する。

IEEE-VR2001は他の学会に比べても十分な休憩時間が取られていて、ロビーはコーヒーを楽しみながら談話する参加者でぎわった。

各国から集まった学生ボランティアも参加者に混じって話に加わり、国境と世代を越えた交流が行われ、非常に良い雰囲気だった。

セッションが行われたホールは参加者数に見合った十分なホールだったので、筆者もゆったりとセッションの報告を書くことができた。

会場にはノートパソコンを持ち込んでメモを取る人も多く見られたので、今後はホールにも電源とネットワーク環境が求められるのではないかと感じた。

セッションの議長は親切な先生が多く、時に発表者を助け、時に議論をまとめ、質疑応答を有意義な物にする手助けをしていた。VRのように多くの分野の技術を横断的に用いる分野では、このような手助けはとても重要だと感じた。

発表は、ヒューマンファクター、感覚提示デバイスの提案、ソフトウェア開発環境など、要素技術を取り上げたものと、医療、教育、設計評価などへの応用を取り上げたものがあった。

要素技術の提案では、ハapticディスプレイや3Dディスプレイなどのセッションを中心に、人間の感覚を良く調べた上で、新たな技術を作り上げるような発表が多く見られた。

ハapticディスプレイのセッションでは、表面弾性波を用いた物体の表面粗さの提示、電気刺激による触覚提示、視覚による擬似的な力覚の表現の発表に、そのよ

うな感想を持った。

ソフトウェア開発環境では、ソースを公開することで、従来なかなか論文に表れなかったノウハウの部分も公開・共有する方向性が現れてきた。VRのシステムの開発には論文だけでは書き尽くせないノウハウが大量に必要なので、このような方向がソフトウェア以外にも波及することを願う。

また公開されたものを使用する技術も重要なが、VRアプリケーション間のデータ互換のためのジオメトリサーバ開発の発表は公開ソフトの利用技術にもなりえる。

アプリケーションでは、コストとマーケットを意識した現実的な発表が多くなったように感じた。VRがさらに世の中に広まるために必要なことなので、喜ばしいことだと思う。基調講演では、臨床応用、特にセラピーへのVRの応用を紹介していた。内視鏡手術への応用のための調査、教育への応用など、実際に現場で役立つVRを対象にした発表が多かった。

力覚シミュレーションのセッションでは、シミュレーションのデザインが用途に依存することからか、用途をある程度見据えた発表となっていた。有限要素法の計算のボトルネックを指摘し、生物実験の訓練目的には計算機パワーが不足することを指摘した発表が印象に残った。

最後になりましたが、IEEE-VR2001を成功させたConference Committeeをはじめとしたスタッフ、ボランティアの方々に敬意を表します。

## ◆ Research Demonstrations: バーチャルチャンバラ 東京大学 ARIEL

私達、東京大学 ARIEL (Artificial Reality and Intelligent Engineering Lovers) は、東京大学工学部丁友会公認サークルです。私達は2000年12月に岐阜県各務原市VRテクノジャパンにおいて開催されたIVRC2000 (学生対抗バーチャルリアリティコンテスト) に作品名「バーチャルチャンバラ」を開発・出展し、総合優勝を果たしました。その際、有り難い事に、「この作品をIEEEに出展してみませんか」というお誘いの言葉を受け、今回こうしてIEEE-VR Exhibits & Research Demosに展示する機会を得ました。

今回展示した作品「バーチャルチャンバラ」は、HMDを装着し、剣を模したフォースフィードバックデバイスを手に持ったプレイヤーが、画面の中で襲ってくる3DCGの